
 

 

 
Bilan de l’année 2010‐2011 

 
Depuis mon arrivée au Centre‐Nord en 1996, j’ai pris l’habitude d’écrire une chronique de fin d’année 
pour revoir les hauts‐faits, nos plus beaux succès et les changements au niveau du personnel. Jetons 
ensemble un coup d’œil vers le récent passé. 
 
Élections scolaires 2010 
 
En avril 2010, le résultat d’un recensement des électeurs a révélé que le Conseil devait avoir cinq postes 
de conseillers catholiques et deux postes de conseillers publics à combler lors des élections scolaires du 
18 octobre 2010. C’est le même nombre d’élus depuis une dizaine d’années. Au total, 447 électeurs 
(75 %) se sont déclarés catholiques et 147 (25 %) publics.  
 
Le résultat des élections d’octobre dernier a vu l’arrivée d’un nouveau conseiller, Kevin Bell, et la 
réélection de Laurent Bolduc de Jasper, les deux élus conseillers scolaires publics pour tout le territoire du 
CSCN. Du côté catholique, Karen Doucet, Paul Dumont et Nathalie Lachance ont été élus représentants de 
la région d’Edmonton. Ginette Martel a été élue représentante de la région Saint‐Albert‐Legal. Nicole 
Lorrain a été élue par acclamation dans l’aire de fréquentation Fort McMurray‐Red Deer‐Wainwright‐
Jasper. 
 
Lors de la réunion d’organisation qui suivit, Paul Dumont a été élu président du Conseil scolaire Centre‐
Nord, Laurent Bolduc, vice‐président et Karen Doucet, vice‐présidente du Conseil scolaire catholique 
Centre‐Nord. 
 
Nous en profitons pour remercier les quatre conseillers scolaires qui ont décidé de ne pas siéger au 
conseil pour un autre terme de trois ans : Claude Duret et Martin Blanchet (11 ans), Fred Kreiner et Denis 
Vincent (six ans). Leurs 34 années d’expérience collective ont contribué de façon immensurable à 
l’avancement de l’éducation francophone en Alberta. 
 
Les infrastructures, toujours les infrastructures 
 
Depuis l’inauguration du Centre‐Nord en 1994, un des défis principaux reste celui de l’acquisition d’écoles 
adéquates pour ses élèves. Au départ, Edmonton Catholic avait transféré quatre écoles : Maurice‐
Lavallée, Notre‐Dame, Père‐Lacombe et Sainte‐Jeanne‐d’Arc. Une cinquième, l’école Citadelle à Legal, 
avait été transférée par le Thibault School District. Heureusement, ces écoles, sauf Maurice‐Lavallée, ont 
été rénovées et agrandies au début des années 2000. Ensuite, nous avons acheté une vieille école à Red 
Deer, une très petite école à Wainwright, une école passable à Fort McMurray, Strathearn School à 
Edmonton où est déménagée Gabrielle‐Roy, son quatrième déménagement en 10 ans. Enfin, nous louons 
ces écoles : À la Découverte et Joseph‐Moreau d’Edmonton Public Schools; Alexandre‐Taché du Centre 
Youville à Saint‐Albert; et Desrochers de la Légion de Jasper et Grande Yellowhead SD. Remarquablement, 
dans toutes ces 17 années, seulement une fois la province nous a‐t‐elle octroyé une nouvelle 
construction, soit l’école La Mission à Saint‐Albert en 2001. 
 
Depuis environ cinq ans, les deux priorités du Centre‐Nord en matière d’immobilisations sont Jasper et 
Red Deer. Le Conseil a pris tous les moyens imaginables – lobbying, menaces de poursuite, études, 
rapports, cajoler, revendiquer, visites innombrables de fonctionnaires et de députés –  pour obtenir de 
nouveaux édifices pour ces communautés, mais en vain! 
 
Hélas! Soudainement, presque miraculeusement, le 24 mai dernier, la Province annonçait 22 nouvelles 
écoles et 13 modernisations, sa première annonce du genre depuis bien longtemps. On nous dit que la 
Province a reçu 700 demandes de projets ‘prioritaires’ provenant des 62 conseils scolaires. Nous étions 
donc très surpris d’apprendre que deux des 22 nouvelles constructions étaient justement pour répondre à 



 

 

nos deux priorités. C’est dire qu’en 2014, les élèves de l’école Desrochers auront droit à une nouvelle 
école conjointe avec Jasper Jr/Sr HS, et que ceux de Red Deer franchiront une nouvelle école de type P3 
sur un site qui reste à déterminer. 
 
Exemples de locations d’écoles 
 
Revenons à trois exemples d’écoles louées. Nous sommes présentement aux prises avec la Province qui 
cherche à introduire une nouvelle façon de louer des édifices pour des écoles qui n’ont toujours pas un 
site permanent.  
 
1) École Joseph‐Moreau : Le Conseil a entamé des discussions avec Alberta Education et Edmonton Public 
Schools pour explorer la faisabilité d’acheter Ritchie School comme site permanent de l’école Joseph‐
Moreau. La difficulté est que les rénovations demandées par le Conseil risquent excéder la valeur de 
l’école. En attendant, nous continuons à louer et la Province continue à nous rembourser. Histoire à 
suivre… 
 
2) École Alexandre‐Taché : Ouverte en 2009, cette école temporaire est située dans le Centre Youville. Le 
Conseil a littéralement créé une école secondaire à même un centre hospitalier. L’an prochain, quelque 
130 élèves la fréquenteront. Pas surprenant qu’une délégation de parents de l’école a récemment 
demandé au Conseil de prioriser l’obtention d’une école secondaire dans un site permanent à Saint‐
Albert. Ils revendiquent une école équivalente à celle offerte aux élèves de la majorité. Vu qu’aucune 
réponse rapide n’est attendue de la Province, le Conseil a aménagé un laboratoire de sciences et une 
grande salle de classe pour l’an prochain. 
 
3) Au début juillet, l’école À la Découverte déménagera dans une section de Kensington School où elle 
occupera des locaux exclusifs, notamment l’administration, le secrétariat, quatre salles de classe, une 
salle d’activités, un salon du personnel et un bureau polyvalent, et partagera la bibliothèque, le gymnase 
et la cour d’école. 
 
Au début juin, Paul Dumont et Laurent Bolduc ont rencontré le ministre de l’Éducation et le président du 
Secrétariat francophone, Hector Goudreau, pour demander le remboursement d’Alberta Education pour 
les travaux d’aménagement d’une valeur de 504 854 $ effectué par le CSCN pour ouvrir l’école Joseph‐
Moreau et 1 106 794 $ pour ouvrir l’école Alexandre‐Taché. Quoique la rencontre fut positive, le Ministre 
Hancock ne s’est pas engagé à rembourser ces argents. 

Les finances, quel yoyo! 
 
Examinons la situation financière sur trois ans – l’année dernière, l’année en cours et l’année prochaine. 
 
1) 2009‐2010 : Elle fut l’année la plus difficile pour le Centre‐Nord dû principalement à une diminution de 
125 élèves et le retrait de 322 352 $ par la Province de nos surplus résultant en un déficit réel de 927 678 
$. 
 
2) 2010‐2011 : Belle surprise! Les inscriptions sont à la hausse et le Conseil accueille 70 élèves de plus que 
projeté dans son budget résultant en un déficit anticipé d’environ 170 000 $. 
 
3) 2011‐2012 : Le ministère de l’Éducation effectue des coupures réelles de 911 646 $ et gèle toutes les 
autres sources de financement : augmentation à la grille salariale des enseignants, syndicats des 
concierges et du personnel de soutien, administration, opération et entretien, transport, besoins 
spéciaux, etc. En total, ce sous‐financement représente un manque à gagner d’environ 900 000 $, donc un 
budget déficitaire initial de 1,8 à 2,0 M$. À la suite de coupures dans plusieurs secteurs – tout en évitant 
la salle de classe – le Conseil a adopté un budget déficitaire de 973 982 $. 
 



 

 

Notons que les surplus accumulés seront réduits à environ 650 000 $ au 31 aout 2012, à moins d’obtenir 
un remboursement de 1,8 million $ pour les écoles Joseph‐Moreau et Alexandre‐Taché. Pas nécessaire 
d’ajouter que les finances demeurent une préoccupation majeure pour le Conseil, et bien d’autres 
autorités scolaires en Alberta. 

 
Nos plus beaux succès 
 

 Décision de la Province de construire une nouvelle école conjointe Desrochers/Jasper Jr/Sr HS à 
Jasper et une nouvelle école La Prairie à Red Deer. 
 

 Augmentation des effectifs de 70 élèves de plus que l’année précédente et 70 de plus que dans le 
budget, soit une augmentation nette de 3 %.  
 

 94 autobus scolaires assurent le transport de 90 % de nos élèves. 
 

 En décembre, le School Finance Branch d’Alberta Education a augmenté sa contribution à la 
subvention Opération et entretien en ajoutant 278 653 $ pour cette enveloppe maintenant rendue à 
2 968 975 $. 

 

 Deux classes mobiles ont été installées à Père‐Lacombe ce qui a permis à la prématernelle Les P’tits 
Amis de s’y réinstaller après un déplacement temporaire de deux ans à l’école À la Découverte. 

 

 En aout 2010, réaménagement des 2e et 3e étages, Pavillon I à La Cité francophone pour y loger les 
nouveaux bureaux administratifs du Bureau central, des Services pédagogiques et des agents de 
projets. En juillet 2011, les Services technologiques et le Réseau en adaptation scolaire s’installeront 
au 2e étage. Faute d’espace, le Réseau s’était installé au Centre de Santé Saint‐Thomas pendant trois 
ans. 

 

 Investissement de 200 000 $ par le Conseil pour installer un laboratoire de sciences et une salle de 
classe additionnelle au rez‐de‐chaussée du centre Youville afin de tenir compte de l’ajout de la 12e 
année en septembre 2011 à l’école Alexandre‐Taché. 

 

 Pour une troisième et dernière année, le Conseil a reçu des fonds complémentaires pour l’achat de 
matériaux en Études professionnelles et technologiques (82 000 $). 

 

 Les directions des écoles catholiques ont suivi deux sessions de deux jours en leadership catholique 
« Marche avec moi », sous l’habile direction de madame Yvonne Tregonning de l’Ontario. 

 

 Le Programme d’amélioration du rendement scolaire en Alberta (PARSA) en mathématiques et en 
communication orale, soutenu par des initiatives en construction identitaire, appuie les élèves dans 
leur apprentissage et dans l’acquisition de leur propre identité. 

 

 Deuxième année d’une subvention de 600 000 $ sur trois ans pour élaborer une série de cours pour 
l’enseignement de la santé au secondaire. 

 

 Deuxième année d’un projet provincial de la Fédération des conseils scolaires francophones de 
l’Alberta qui a reçu 1,2 million $ sur trois ans pour 1) élaborer des examens en commun pour les 
niveaux 4, 5, 7, 8, 10 et 11, et 2) pour créer une banque de milliers de questions pour faciliter la 
rédaction par les enseignants de tests et d’examens à tous les niveaux. 

 



 

 

 Troisième année du projet E.S.P.O.I.R. en santé mentale grâce à une subvention de 1,2 million $ sur 
trois ans provenant du ministère d’Alberta Health et de l’Alberta Mental Health Board. 

 

 Quatrième année d’un partenariat avec Big Brothers Big Sisters et les écoles Gabrielle‐Roy, Joseph‐
Moreau, Maurice‐Lavallée et Père‐Lacombe. 

 

 Partenariat avec le Centre d’accueil et d’établissement pour retenir les services de trois travailleurs 
en établissement dans les écoles d’Edmonton. 

 

 Don du Conseil scolaire dépassant 30 000 $ pour appuyer les prématernelles des écoles situées en 
région. 

 

 Cinquième année d’un projet entre l’ACFA et le Centre‐Nord pour l’embauche de coordonnatrices 
scolaires‐communautaires dans les six écoles situées à l’extérieur d’Edmonton. 

 

 La décision d’introduire un modèle d’accompagnement pédagogique (AP) pour appuyer plus 
directement les enseignants et faciliter leur travail auprès des élèves de la maternelle à la 9e année. 
Treize AP (équivalent de sept postes à temps plein) appuieront les enseignants en littératie, anglais 
langue seconde, francisation, inclusion, besoins spéciaux, technologie, etc. 

 
Félicitations 
 

 À Michel Lapointe, enseignant à Maurice‐Lavallée, qui a reçu le prix Excellence in Catholic Education 
du Council of Catholic Schools Superintendents of Alberta (CCSSA). 

 

 À la vice‐présidente Karen Doucet qui participe à un des groupes de travail du Task Force on 
Community Sustainability de la Ville d’Edmonton. 

 

 À l’équipe de garçons de l’école Joseph‐Moreau et à leur entraineur Matthew Dodd, qui a remporté 
le championnat de basketball de la ville pour la deuxième année consécutive. 

 

 Aux instructeurs des équipes de soccer des écoles Gabrielle‐Roy, Armando Carmona et Doug Lawson, 
et de Maurice‐Lavallée, Pierre Eddie et Ronald Déry, pour leurs victoires respectives du championnat 
des écoles d’Edmonton Public Schools et du Metro Edmonton HS Association. 

 

 À Sonia Breton, Chantal Grégoire et Michel Lapointe qui ont accompagné 24 élèves de Maurice‐
Lavallée lors d’un voyage missionnaire à Cinco Pinos (Nicaragua). 

 

 À Sylvie Dassylva et Frédéric Sévigny d’avoir accompagné 14 élèves de Gabrielle‐Roy en Espagne et au 
Maroc. 

 

 À François Bergeron et Marcel Ouellette d’avoir accompagné 20 élèves d’Alexandre‐Taché en 
Allemagne, Belgique et France. 

 

 À Jocelyn Nadeau et Suzanne Villeneuve d’avoir accompagné cinq élèves de Desrochers au Vietnam. 
 

 Au personnel de nos écoles pour la réussite collective dans sept grandes catégories identifiées par la 
Province. Le Conseil a obtenu des résultats « Excellent » dans les domaines suivants : a) Écoles 
sécuritaires et bienveillantes; b) Préparation à l’apprentissage continu, à l’employabilité et au 
civisme. Le Conseil a atteint des résultats « Bien » dans les domaines suivants : a) Possibilités 
d’apprentissage pour les élèves; b) Rendement des élèves de maternelle à la 9e année; c) Implication 
des parents, d) Amélioration continue. 



 

 

 

 Nouveau dépliant sur le site du CSCN : Fiche de renseignements pour parents : École publique ou 
catholique? 

 

 Claudette et Denis Tardif ont versé 10 000 $ à la Fondation franco‐albertaine pour créer un fonds 
conçu pour offrir des bourses à des enseignants du Centre‐Nord. Le Conseil a aussi versé 10 000 $ 
pour doubler la valeur de la nouvelle bourse Claudette‐et‐Denis‐Tardif. 

 

 Mise en œuvre progressive en 2011‐2012 d’un modèle de gestion et de programmation de la 
prématernelle par le biais d’une entente de services avec la Fédération des parents francophones. 

 

Les va‐et‐vient de notre personnel 

Décès : Anne‐Marie Fortin. C’est avec beaucoup de regret qu’on apprenait le dimanche 13 mars que cette 
enseignante de l’école Gabrielle‐Roy avait succombé à un cancer. Elle enseignant à l’école Gabrielle‐Roy 
depuis septembre 1998. Au cours de sa carrière, madame Fortin a enseigné de la maternelle à la 11e 
année, et des cours comme Alimentation, Français et Études sociales. 

Au revoir à : Julie Amyotte‐Piquette, Marietou Ba, Carole Barbarie, Nicole Blanchette‐Tokarz, Éric 
Bouchard, Natalie Boutin (conseillère en comportement), Lyne Bruneau, Joyce Cann, Suzanne Corbière, 
Ainsley DeChamplain, Myriam Dion, Barbara Fortin, Annie Guay, Anika Inman, Michael Jan‐King, Karine 
Lemay, Marius Matara, Catherine Nolet, Enaldo Suarez, Sonia Theriault et Michael Theriault. 

Transferts : Marie Boucher et Chantal Viens de Sainte‐Jeanne‐d’Arc à Notre‐Dame, Antoine Boussombo de 
Joseph‐Moreau à Alexandre‐Taché, et Guylaine Nolet de Notre‐Dame à Sainte‐Jeanne‐d’Arc. 

Prêts de service au ministère de l’Éducation : Katherine Deren, Danielle Lamoureux, Denise Moulun‐Pasek, 
Patricia Rijavec, Diane Stobbe et Marie‐Josée Verret.  

Autres prêts de service : Suzanne Foisy‐Moquin au CÉFFA (0,40) et Jean Mongrain au Centre francophone 
d’éducation à distance (CFÉD).  

Retour de prêts de service : Denis Bonsaint, Hélène Gendron et Martine Moore. 

Bravo aux nouvelles et futures mamans : Sonia Coulombe, Annie Dansereau, Marie‐Claude Faucher, 
Floriane Habonimana, Sonia Lachance, Caroline Lamarre, Precilia Mathieu, Monique Masson, Chantal 
Lavoie‐Michaud, Alexandra Lemmetti, Huguette Jipmo, Pascale Ritchie, Julie Smetaniuk et Janelle Smith. 

Congés sans solde en 2011‐2012 : Marianne Amyotte, Arlette Bégoum‐Kaké, Danielle Cyr, Julie Legault‐
Bryant, Valérie Lemay, Vienna Malko‐Monterrosa, Marie‐Andrée Martin, Jocelyn Nadeau, Jenny Pelchat, 
Monique Raymond, Élisabeth St‐Onge et Kim Wallace. 

Nouvelles directions d’école en 2011‐2012 : Hélène Gendron (Desrochers) et Nicole Arseneault, par 
intérim (Boréal). 

Employés de soutien qui nous quittent : Marylène Allard, Nicole Boucher‐Sauvage, Marie‐Claude Croteau, 
Nadine Doiron, Linda Downing, Valérie Gauthier, Julie Gauvin, Fatiha Herradi, Chantal Langlois, Danielle 
Laurin, Nathalie Lavoie, Vickie Leblanc, Valérie Lemieux, Marie‐Eve Lizotte, Marie‐Chantal Muhongerwa, 
Martha Rengifo, Lynda Ross, Annie Tanguay et Jean‐Pierre Valois. 

Employées de soutien transférées : Lorraine Goulet du bureau central à l’école publique Gabrielle‐Roy, 
Carmen Hunting de Citadelle à Alexandre‐Taché, Jacinthe Lafond de Notre‐Dame à À la Découverte et Line 
Pallot de La Mission à Alexandre‐Taché. 



 

 

En convalescence : Yolande Cadrin, Danielle Desrochers‐Creurer, Christine Foisy‐Erickson, Nicole Payette 
et Danielle Sigouin‐Carrière. 

Retour d’une absence prolongée en 2011‐2012 : Marie‐Claude Faucher, Meyranie Giroux, Natalie Harris, 
Patrick Lachance, Julie Smetaniuk, Marie‐Claude Tessier et Stéphanie Turcotte. 

Retraite : Pierre Bazinet (concierge à Père‐Lacombe), Yvonne Breau (enseignante à Joseph‐Moreau), 
Béatrice Cochlin (aide‐élèves à Notre‐Dame) et Robert Régimbald (concierge à Citadelle). 

Bon été à tous 

Au nom des conseillers scolaires et en mon nom personnel, je souhaite à tous les lecteurs du Franco, aux 
élèves, parents et employés du Conseil scolaire Centre‐Nord, un été pleinement rempli de visites, 
voyages, repos, sérénité, et un retour en pleine forme à la fin aout. 
 
Henri Lemire 
Directeur général 


